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省人大代表杨孟富（左二）、陈萍（右二），省政协委员匡玲（右一）做客湖北日报全媒体访谈。（湖北日报全媒记者 朱熙勇 摄）

政府工作报告提出，我们
坚定践行习近平生态文明思
想，“美丽经济”拔节生长，荆楚
大地绿意盎然。

过去一年，湖北坚定践行
习近平生态文明思想，深入推
进流域综合治理、绿色低碳转
型，生态环境质量持续改善。
在全国率先打通“电—碳—金
融”三大市场、襄阳十堰入选国
家首批碳达峰试点等，都是“美
丽经济”在荆楚大地拔节生长
的有力注脚。

未来，湖北在发展“美丽经
济”上依然大有可为。咸宁是

“楠竹之乡”，竹子生长速度快，
吸碳能力强。建筑行业是高碳
行业，其碳排放量大约占全社

会碳排放总量的50%，行业内
碳排放中，又有40%来自建材
生产。如果用竹纤维制成的建
筑材料替代钢筋水泥，将会大
大降低建筑行业的碳排放量。
欧美和日本就有大量此类竹木
结构装配而成的建筑，且技术
成熟。这样的房子保温、抗震
性能好，只需将房梁、墙面等构
件进行拼装就能使用。

目前竹纤维等低碳建材在
价格上还缺乏市场竞争力。“中
碳登”就在武汉，湖北可以利用
碳交易政策，引导相关建材企
业进行节能降碳改造，将碳交
易切实转化为降成本的手段，
推动“美丽经济”在荆楚大地茁
壮成长。

政府工作报告提出，坚持
以市场需求和产业应用为导
向，深入实施基础研究特区计
划、“尖刀”技术攻关工程。这
为科研工作者开展工作指明了
努力方向。

2023年以来，湖北持续提
升科创优势，科技创新成为驱动
发展的强引擎，在全国创新版图
中的战略地位更加凸显。

作为湖北科技创新大潮中
的一朵“浪花”，张晓星和团队多
年来一直致力于绿色电工材料
基础及应用研究。

去年，湖北工业大学电气与
电子工程学院携手国网湖北省
电力有限公司电力科学研究院、

山东泰开高压开关有限公司联
合攻关，研制出全国首台220千
伏气体绝缘组合电器，已在咸宁
赤壁500千伏输变电工程中成
功挂网运行。这是一次高校、科
研机构、企业联合共建产业链人
才链创新链，以“三链”一体融合
推动关键技术攻关的生动实践。

2024年是加快能源绿色低
碳转型的重要一年。张晓星表
示，他和团队将瞄准国家重大战
略和湖北省产业需求重点发力，
努力成为湖北科创领域的“尖
刀”力量。同时，立足学院优势，
坚持教育、科技、人才一体融合
发展，为不断优化湖北创新生态
贡献力量。

政府工作报告提出，8个全
国百强县位次普遍前移，城市梯
次发展格局进一步优化。这让
我们信心十足、干劲满满。

2023年以来，湖北着力推
进县域经济特色发展，GDP过
500亿元的县市区增至37个，规
模过百亿元的县域产业集群增
至40个。在全国县域经济百强
榜上，大冶市较上年再进10位，
排名第57位，位居全省第二。

政府工作报告提出，统筹推
动传统产业、新兴产业、未来产
业“三线并进”。大冶市去年加
快钢铁、水泥等重点行业超低排
放改造进度，实施技改项目60
个，完成技改投资38亿元。新

能源和智能网联汽车、生命健康
等主导产业实现集群发展，产值
占全市工业总产值比重提升至
75%。绿电绿氢制储加用一体
化项目开工建设。

2024年，湖北将继续推进
千亿县扩容，百强县进位。孙
辄表示，作为湖北县域经济的
排头兵之一，大冶市将对标报
告要求，对接省“51020”现代
产业集群，坚持“链长+链主+
链创”三链协同，立足资源禀
赋，扎实推动优势产业和新兴
特色产业发展，冲刺千亿县市、
奋进全国县域经济五十强，为
黄石打造武汉都市圈重要增长
极当主力、打头阵。

两会直击

优化创新生态
攻关“尖刀”技术

湖北日报全媒记者 王成龙

奋进全国
县域经济五十强

湖北日报全媒记者 龚雪

春华秋实，岁物丰成。

2023年，我省经济加速修复、整体回升，焕发出蓬勃生机活力。

凝心聚力稳住经济增长基本盘，集中精力打好产业转型攻坚战，纵深

发力融入国内国际双循环……一系列强信心、扩内需、促增长的部署

落地见效。

政府工作报告提出，坚持向科技创新要增长、以动力变革提质效，促

进创新链产业链供应链深度融合，着力培育新动能塑造新优势。

省两会期间，湖北日报邀请三位代表委员做客“建设先行区 两会现

场谈”全媒体访谈间，围绕“聚焦培育壮大新质生产力，加快推进新型工

业化”主题，谈成效、说感受、话未来，为我省现代化产业体系构建建言。

搭建供应链 重塑产业链 提升价值链

培育壮大新质生产力
构建现代化产业体系

湖北日报全媒记者 周寿江
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省人大代表，
钟祥市委副书记、市长

杨孟富

省人大代表、
汉江师范学院经济与管理

学院院长
陈萍

省政协委员、
湖北广盛建设集团

有限责任公司董事长
匡玲

政府工作报告提出，我省规上工业增
加值增长 5.6%，高于全国 1 个百分点，中
部第二。我省产业加速迈向中高端，发展
新动能澎湃奔涌。请各位代表委员结合
各自工作实际，谈谈产业转型、动能转换
的实践、探索和成效。

杨孟富：2023年，我省经济运行持续
向好，主要指标高于全国、领先中部，地区
生产总值达到55803亿元，增长6%，成绩
来之不易，鼓舞人心，催人奋进。在此过程
中，我省有力有序有效推进供应链体系建
设功不可没。以钟祥市为例，一方面我们
坚持以供应链思维赋能产业转型升级，运
用系统化的、整体化的、协同化的方法和思
维方式促进产业转型，聚焦绿色磷化、先进
（智能）装备制造、现代食品、文旅大健康等
主导产业，全力打造磷化工循环产业集群、
农产品加工产业集群2个全省重点成长型
产业集群，构建出链主引领、链群协同、链
条完备的发展格局，为连续跻身全国县域
经济和社会综合发展百强县市、中国县域

投资竞争力百强县市提供坚实的产业支
撑。另一方面，坚持以互联网思维构建新
的生产性服务体系，聚焦数字化“天网”、物
流“地网”、供应链“金网”、贸易“商网”等

“四网”建设，建成了京东数字经济产业园、
入驻企业72家，建成了汉江石牌港、港口
货物吞吐量达到156万吨，优化金融服务、
落户金融机构11家、去年新增信贷投放65
亿元以上，实现外贸进出口12.7亿元，推
动了上下游、产供销、内外贸全面畅通。

陈萍：印象最深的是我省强化供应链
体系建设顶层设计，包括：聚焦重点产业，
如新一代信息技术、汽车及零部件、生物
医药等产业，加快搭建供应链，提高重点
产业的协同发展水平。创新性提出三链
融合机制，“链长统筹、链主出题、链创答
题”爆发聚合效应。谋划“地网、天网、金
网、商网”四网融合路径，即“物流支撑体
系、信息服务体系、金融保障体系、市场拓
展体系”等。

政府工作报告提到，一年来，我省“坚

持以搭建供应链重塑产业链、提升价值
链，组建华纺链、长江汽车等七大省级供
应链平台，服务链上企业1.2万家。建成
供应链物流公共信息平台，在全国率先实
现‘铁水公空仓’五网数据整合。武汉、襄
阳、宜昌、黄冈、鄂州、黄石6市获批建设
国家现代流通战略支点城市”。我省现代
供应链体系加快构建，成效有目共睹，帮
助企业降低成本、提高效率、增强竞争力，
加速打通产业发展堵点、难点，锻造发展
新长板，助推我省集中精力打好产业转型
攻坚战，加快构建现代化产业体系。

匡玲：供应链体系建设助力企业行稳
致远。以广盛集团为例，坚持绿色低碳发
展方向，我们投资5亿元建成装配式建筑
生产基地，获批国家装配式建筑产业基
地。以装配式为抓手，不断加大研发投
入，吸引专业人才加入，科研水平和创新
能力持续提升，逐步向建筑产业链上下游
延伸，全产业链发展格局日益完善，企业
竞争力不断增强。
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政府工作报告提出，坚持“链长+链
主+链创”三链协作，扎实推动优势产业和
新兴特色产业发展。请大家介绍下各自
所在区域或行业产业升级的情况。

杨孟富：钟祥素有“中原磷都”之称，
磷矿石探明总储量5亿吨，绿色磷化是
主导产业。我们坚持先立后破、边立边
破，扎实推进绿色磷化产业转型升级。
首先，搭建供应链。积极融入全国磷化
工供应链服务平台，常态开展产销对接
等活动，提供更多交易产品信息，囊括更
多的企业入网，为市内外企业开展服
务。建强硬件平台，引进公铁水联运综
合大物流、磷化品物流园等项目，以“数
智赋能”建强企业的信息化平台，磷肥产

品国内市场占有率达到15%。其次，重
塑产业链。坚持保大压小、扶优培强，把
优质资源集中到优势企业，助推企业快
速发展，将磷化工企业由2018年78家压
减至现在 41 家。三是全力提升价值
链。开发果蔬肥、水溶肥等新型高效肥
料品种，中高端磷复肥占比达到60%以
上。向磷系新材料转型，磷酸铁产能15
万吨，全部建成后将达到40万吨。突出
精细化工，中海化磷氟精细化工、东方富
地新材料产业园等2个百亿项目即将启
动，我市绿色磷化产业将步入跨越发展
的快车道、开启高质量发展新篇章。

陈萍：我工作所在的车城十堰，拥有
着完整的汽车产业链和强大的汽车产业

基础。从原材料采购、零部件制造、整车
组装到销售服务，各环节紧密相连，形成
了一个高效的供应链体系。近年来，十堰
市在供应链体系建设方面取得显著进展，
对汽车产业助推明显。通过加强供应链
管理，链接各生产要素，整合资源配置，优
化供应商选择和合作关系，推进十堰市汽
车及零部件产业快速、稳定发展，也提高
了整个汽车产业的协同效应。

匡玲：我们投资的建筑产业工人职
业技能培训学校，现已被认定为省级高
技能人才培训基地、省级产教融合型企
业。自2023年5月开班以来，已累计培
训工人逾 6000 人次，有效缓解企业用
工难问题。
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政府工作报告提出，深入实施新型工
业化大推进战略，统筹推进传统产业、新
兴产业、未来产业“三线并进”，做大做强

“51020”现代产业集群，规上工业增加值
增长 7%以上。对此，请各位结合实际谈
谈下一步的工作打算。

杨孟富：钟祥市将坚持搭建供应链、
重塑产业链、提升价值链理念，全力提升
产业链接能力、物流链接能力、要素链接
能力，全面提升供应链现代化水平。我的

建议是：进一步提升汉江中游通航能力。
汉江是全省重要物流运输通道，建议

统筹实施汉江中下游高等级航道建设，加
快推进碾盘山枢纽以下2000吨级航道整
治，以及兴隆枢纽、碾盘山枢纽2000吨级
二线船闸建设，全力提升汉江大宗货物运
输能力，让汉江黄金水道释放黄金效应。

陈萍：建议加大对供应链基础设施建
设和数字化改造的投入。随着互联网技
术的发展，数字化已经成为供应链体系建

设的重要趋势。再者，建议通过投资引导
基金，撬动社会资本形成基金群，加强数
字化基础设施建设，推广数字化技术在供
应链管理中的应用，提高供应链的透明度
和可追溯性。

匡玲：建议由主管部门全面指导，行业
协会、产业联盟等具体实施，引导全省建筑
全产业链上下游、大中小企业深度参与，构
建开放型产业互联网体系，整合行业供需
信息，提升全产业链资源要素配置水平。
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发展低碳建材
壮大“美丽经济”

湖北日报全媒记者 魏萌叶

省人大代表，
中南建筑设计院
股份有限公司

董事长、党委书记
李霆

省政协委员、
湖北工业大学

电气与电子工程
学院院长
张晓星

省人大代表，
大冶市委

副书记、市长
孙辄

两会影像

1月31日，武汉市代表团审议政府工作报告，省人大代表
朱良如（左一）发言。 （湖北日报全媒记者 李溪 摄）

1月30日，农业界进行小组会议，省政协委员周文平（左）
发言。 （湖北日报全媒记者 朱熙勇 摄）


